
证券代码：002038  证券简称：双鹭药业 

双鹭药业上市公司投资者关系活动记录表 

编号：2023-002 

投资者关系活动

类别 

√特定对象调研                    □分析师会议  

□媒体采访                            □业绩说明会 

□新闻发布会                        □路演活动 

□现场参观                            □电话会议 

□其他： （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称  

及人员姓名 
东海证券、东吴证券、合易盈通、国中长城、开熙投资、舜乾投资等机

构投资者、行业分析师以及财经媒体同花顺、上市公司网等，共计23人。 

时间 2023 年 5 月 26 日下午 14：00-16：30 

地点 双鹭药业会议室 

公司接待人员 

姓名 
公司董事长、总经理徐明波先生，董事、董事会秘书梁淑洁女士 

投资者关系活动 

主要内容介绍 

首先梁淑洁女士介绍了公司基本情况，公司发展历史、公司目前的

生产布局、在研重点项目和研发队伍情况，公司上市产品的竞争情况，

公司主要产品最近几年的销售情况，集采政策推出后公司进入集采的产

品的市场变化，目前在研潜力品种的未来市场潜力，分析了公司重点产

品复合辅酶与胸腺五肽调出重点监控后未来的增长情况等，徐明波董事

长和梁淑洁女士一起回答了参会人员关注的问题，具体问答交流如下： 

1、未来集采政策继续推进，公司是否面临压力？能否预测一下公

司未来的增速？ 

集采政策推出后目前国家已组织了八批集采，截止到目前，公司中

标品种有替莫唑胺、阿加曲班、奥硝唑三个品种。近几年政策环境变化

较大，未来仍存在一定的不确定性，所以增速还是不去预测好。不过可

以确定，未来集采大环境下产品价格不断下降将是大趋势。非独家产品、

非技术壁垒较高产品盈利空间会不断被压缩，企业产品中 10 亿元的大单

品会越来越少。未来独家产品，高技术壁垒的产品会保持良好的盈利空



间，普通仿制药竞争会越来越激烈，盈利空间将极为有限。从整体来看，

公司面对集采的压力要比大多数企业好，公司销售收入目前排名前十名

的品种有两个独家品种，分别是扶济复和复合辅酶（已调出重点监控目

录），替莫唑胺、三氧化二砷目前国内生产企业较少，还有四个基因工

程产品。总体而言，公司面对的压力相对不大。虽然近七、八年来公司

业绩受复合辅酶和胸腺五肽影响较大，目前负面影响已解除，近几年上

市的十余个品种正处于市场拓展期，公司的产品储备也日渐丰富，即将

上市的品种 PEG-GCSF 也极具市场潜力。公司之前利用闲置的资金所做

的产业投资也陆续进入收获期，应该说目前公司的基础更加扎实，盈利

能力、抗风险能力都大大提升，如果没有突发的政策利空，公司将又一

次迎来一个稳健发展的时期。 

2、公司癌症治疗用药目前进医保的有哪些靶向药？是针对哪一类

癌症？ 

公司目前进医保的靶向药是来那度胺胶囊，适应症主要为多发性骨

髓瘤、淋巴瘤、骨髓异常增生综合征等。进入医保的其它癌症治疗用药

还有细胞毒性（化疗）药替莫唑胺（脑胶质瘤金标准用药）、注射用三

氧化二砷（适用于急性早幼粒细胞白血病，原发性肝癌晚期）、化疗致

血液毒性治疗药人粒细胞集落刺激因子、白介素-11、胸腺五肽等。 

3、 目前公司是否有替代复合辅酶的单品，公司后续是否有大单品

出现？ 

复合辅酶是公司独家品种，主要用于急、慢性肝炎，原发性血小板

减少性紫癜，化、放疗所引起的白细胞和血小板降低，对冠状动脉硬化、

慢性动脉炎、心肌梗死、肾功能不全引起的少尿、尿毒症等有一定的辅

助治疗作用。复合辅酶是纠正体内代谢失调和紊乱的产品，因其确切的

治疗作用和良好的安全性曾受到市场的青睐，曾进入国内单品种销售金

额排名前十名，曾连续多年是公司的明星产品。近几年公司又开发了注

射用腺苷蛋氨酸和还原性谷胱苷肽。复合辅酶是可遇不可求的产品。由

于集采政策的实施，未来国内超过 10 亿元的大单品会越来越少。无法说

后续还会有如复合辅酶一样的大单品，但公司多个潜力良好的产品相加

其潜力并不弱于一个复合辅酶。 



4、请介绍一下公司的研发投入情况。 

公司研发费的投入一直是按需支出，总金额与其它公司相比不大，

是因为部分研发费体现在参股公司，目前公司研发团队有 200 余人，主

要从事生物药和特色化药的研究开发，R&D近几年平均在 10%以上。 

5、请介绍一下公司储备的潜力品种。 

即将上市的潜力产品有长效G-CSF，即将提交注册申请的有 FSH（注

射用重组人促卵泡激素）。据米内网数据显示，人细胞集落刺激因子国

内市场 2021 年 97.2 亿元人民币，其中长效占比约 70%。该品种已位列

2022 年中国等级医院销售排名第 13 名，是国内名副其实的生物大品种，

是我公司重要的潜力大品种。公司 G-CSF（立生素）2022 年销售额 1.28

亿，长效 G-CSF（商品名：久立）上市后预计将成为公司的重要盈利品

种。目前竞争企业有五家，分别为石药集团百克（山东）生物制药股份

有限公司、齐鲁制药有限公司、江苏恒瑞医药股份有限公司、山东新时

代药业有限公司，亿帆医药股份有限公司五家。公司的 FSH（重组人 促

卵泡激素）即将提交注册申请，长效 FSH目前已进入三期临床。据国内

卵泡激素市场调研报告，其市场规模 2021 年为 26.11 亿元，目前国内上

市的促卵泡素均为短效产品包括尿源 FSH和重组 FSH，上市企业分别为

丽珠集团（尿促卵泡激素）和长春金赛（重组人促卵泡激素），进口产

品有默克和欧加农（均为重组人促卵泡激素）。除此之外，公司还有肿

瘤（瑞戈非尼、注射用吉西他滨、哌柏西利胶囊、注射用替莫唑胺、培

门冬酶等）心脑血管（替米沙坦氨氯地平片、依替巴肽注射液、Gemcabene

吉卡宾、噻吩吡啶二硫耦合物混合物等、阿伐他汀氯地平片）和糖尿病

领域的一些品种（门冬胰岛素、德谷胰岛素及多种组合制剂、利拉鲁肽、

Diapin、GLP-1-Fc融合蛋白、达格列净、卡格列净、依帕司他等）。 

6、请简单介绍一下线上销售的情况。 

线上销售的情况其实是和线下相结合的，线上的渠道主要也是配送

到一些连锁店、药店，他们直接面对患者终端，通过线上包销的方式，

也不需要付出过多的人力成本，只要有好的产品，有好的品牌公信力，

这个销售渠道是非常好的，未来比例也是会逐年增加的。 

 



7、请公司介绍一下产品布局的策略，想问一下公司的研发会不会

过于分散，未来哪些产品会成为拳头产品，在将来的营收方面有比较大

的提升。 

拳头产品确实需要很多的精力、时间、财力的投入，以及政策方面

的支持，前期研发的过程中，企业并无法预测该产品是否会成为拳头产

品，而药品也并不会因为分子的特性或者是靶点的新旧而分成高低端药

品。这些药品也许未来在某种机缘巧合下就成为了拳头产品，又或许某

一个很好的靶点，由于多家集中研发导致成本增加、市场竞争激烈，可

能就不再会成为的拳头产品。公司并不会去追求“热点”药品的研发，这

些年也在蓄力积累，集中精力做了一些事情，静下心来，用不浮躁的心

态来进行产业布局。目前这个阶段，公司会保持定力、坚守理念，持续

丰富公司产品使公司健康平稳的发展。 

8、请公司介绍一下在海外销售这方面的布局和合作。 

海外销售目前主要集中在发展中国家，销量不大，公司会根据国内

外形势的变化不断调整海外的布局。公司目前在美国与密歇根大学合作

主要开展创新药的研究，希望未来创新药上市后能打开欧美市场。 

9、请问现在和京东、叮当等线上平台进行合作，请问这个线上销

售的量如何。 

公司目前不同的产品有不同的适应症，会有不同的线上销售渠道，

未来我们会将我们的药品有效投放到一些重点省份的药店。公司在关注

医院终端销售的同时也会关注其他终端渠道的销售。目前该渠道先投放

个别产品，渠道打通后，会成为一个持续销售渠道。 

 

注：调研过程中公司严格遵照《信息披露管理制度》等规定，未出

现未公开重大信息泄露等情况。 

日期 2023 年 5 月 29 日 

 


